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А судьи кто?
К сожалению, мы неред-

ко сталкиваемся с тем, что 
в результате использова-
ния непроверенных и ис-
каженных фактов ставит-
ся клеймо на то или иное 
историческое лицо, и оно 
сохраняется долгие десяти-
летия, а иногда и века. 

Основанием для нега-
тивных заявлений в адрес 
Рязанского князя, как мы 
видим, служат поздние 
вставки (XV века) в лето-
писные своды московской 
ориентации, но не совре-
менные тем событиям за-
писи. В ранних летописях, 
как выяснил академик Л.В. 
Черепнин, о «предатель-
стве» князя Олега ничего 
не сказано. Скорее всего, 
это объясняется тем, что 
поздние летописи были пе-
реписаны в угоду москов-
ским правителям, чтобы 
оправдать их стремление 
присоединить к Москве 
Верхнее Поочье – искон-
ные рязанские земли.

Летописи XV века, соз-
данные почти исключи-
тельно в Москве, описывая 
эпоху Куликовской битвы, 
обвиняют великого князя 
Олега Рязанского в пре-
дательстве, называя «из-
менником», «советником 
безбожного Мамая». Такая 
характеристика князя Оле-
га была широко распро-
странена в советский пери-
од, в том числе в учебниках 
по истории, и до сих пор 
является основой для не-
которых исторических по-
вествований. 

Очевидно, подобная 
оценка князя Олега Ива-
новича, являвшегося с 
1350 по 1402 год главой 
Рязанского княжества, са-
мостоятельного средневе-
кового государства, дается 
на основании ряда выше-
упомянутых исторических 
источников. В этой свя-
зи можно привести слова 
профессора Б.В. Горбуно-
ва, доктора исторических 
наук, который подчерки-

вает: «Олег Рязанский был 
суверенным государем об-
ширного княжества, гра-
ницы которого доходили 
до современного Воронежа 
и охватывали почти всю 
территорию нынешней 
Тульской области. Слож-
ность и неоднозначность 
исторической деятельно-
сти Олега Рязанского, ско-
рее всего, объясняется его 
позицией благожелатель-
ного нейтралитета. Ведь 
как суверенный государь 
он вынужден был вести по-
литику лавирования между 
Ордой, Московским княже-
ством и Литвой, граничив-
шей с Рязанским княжес-
твом на Западе».

В исторической науке мы 
должны руководствовать-
ся материалами, которые 
основываются на сравни-
тельном анализе не только 
летописных источников, но 
и других документов того 
периода. В данном случае – 
конца XIV столетия. Кроме 
того, необходимо прини-
мать во внимание и авто-
ритетное мнение ученых, 
имеющих иную точку зре-
ния на те или иные явле-
ния и события истории на-
шего Отечества более чем 
600-летней давности.

Насколько несправедли-
вы обвинения в отношении 
князя Олега, мы можем су-
дить именно сейчас, когда 
в российской исторической 
науке началась реабили-
тация великого государя 
средневекового Рязанского 
княжества. 

Как отмечал митрополит 
Симон (Новиков), «первым 
поднял голос в его [кн. Оле-
га] защиту русский историк 
XVIII века М.М. Щербатов; 
затем историк Н.С. Арцы-
башев в книге «Повество-
вание о России» (М., 1888. 
Т. II. Кн. III) критически 

рассмотрел высказывания 
московских летописцев о 
князе Олеге: «Обстоятель-
ства этой войны так иска-
жены витийством и раз-
норечием летописцев, что 
во множестве прибавок и 
переиначек весьма трудно 
усмотреть настоящее»».

В середине XIX столетия 
историк Д.И. Иловайский в 
труде «История Рязанского 
княжества» писал: «В наше 
время исторической кри-
тике пора, наконец, освобо-
дить Олега от незаслужен-
ных обвинений и взглянуть 
на него поближе... Бес-

спорно, полустолетнее кня-
жение Олега было самым 
славным и самым счастли-
вым сравнительно с преды-
дущими и последующими 
княжениями, несмотря на 
тяжкие бедствия, которые 
нередко посещали Рязан-
ский край при его жизни. 
Народ заплатил ему за это 
любовью и преданностью».

Рязанского князя Олега 
упрекают в том, что он не 
участвовал в Мамаевом по-
боище, но, справедливости 
ради, нельзя не упомянуть, 
что и тесть Московского 
князя Дмитрия Иванови-

ча – Нижегородский князь 
Дмитрий Константинович 
– не принимал участия в 
Куликовской битве, так же, 
как и Тверской князь Миха-
ил Александрович. Не уча-
ствовали в битве на стороне 
Москвы и новгородцы.

Обратимся и к мнению 
известного российского 
историка А.Г. Кузьмина, 
профессора, доктора исто-
рических наук, – автори-
тетнейшего исследователя 
русских летописей. В своем 
труде «Рязанское летопи-
сание», опубликованном 
еще в 1965 году (М.: Наука, 
1965), ученый доказывает, 
что обвинения в адрес ря-
занского князя Олега Ива-
новича имеют позднейшее 
происхождение. Он пишет, 
что в первоначальном виде 
известие о Мамаевом по-
боище не содержало мно-
гочисленных и противо-
речивых выпадов против 
рязанского князя: «слух об 
участии Олега в борьбе на 
стороне Мамая» был рас-
пространен в Москве для 
оправдания захвата у Ряза-
ни района Тулы, и – весьма 
важно! – он появился лишь 
в XV веке.

Тайный договор
Можно также упомянуть 

публикации писателя Ф. 
Шахмагонова «Секретная 
миссия рязанского князя. 
(К истории Куликовской 
битвы 1380 г.)» и «Кого же 
предал рязанский князь 
Олег?», в которых доказы-
вается, что на самом деле 
князь Олег Рязанский, не 
имея возможности откры-
то противостоять ордын-
цам, чтобы не погубить 
свое княжество, в то же 
время был тайным союз-
ником Московского князя 
Димитрия Донского.

В статье научного сотруд-
ника АН СССР А. Надирова 
«Старым повесть, а моло-
дым память» (М.: Тайны 
веков, 1977) дан коммента-

Знаменитые земляки

Митрополит Рязанский 
и Михйловский Марк

Олег Рязанский:
в поисках  

исторической 
правды

В этом году исполняется 
615 лет со дня преставления 
великого князя Олега 
Рязанского. В памяти 
потомков-рязанцев он остался 
как благочестивый, умный 
и заботливый правитель, 
но общероссийская история 
оказалась менее благосклонна 
к его личности. Общеизвестно 
обвинение князя в неучастии  
в Куликовской битве  
из-за «своекорыстных» 
интересов. Попробуем 
же поискать 
«исторической 
справедливости».

Князя Олега не было на Куликовом поле как раз 
потому, что он, имея всего 5-тысячный отряд 
и умело маневрируя, отвлекал 80-тысячное 
литовское войско
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Новый храм

31 августа Церковь 
чтит образ Божией Ма-
тери «Всецарица». В 
этот день престольное 
торжество праздну-
ет недавно открытый 
при больнице Семашко 
храм, который митропо-
лит Рязанский и Михай-
ловский Марк освятил в 
первый день Успенского 
поста. 

Новую церковь уже дав-
но видно со стороны ули-
цы Гагарина и от стадиона 
ЦСК, но до сих пор она 
оставалась недействую-
щей. Хотя храм при боль-
нице Семашко все же 
был: в одном из корпусов 
находилась (и находится 
до сих пор) временная 
церковь, освященная в 
честь святителя Николая 
Чудотворца. 

До революции на тер-
ритории больницы стоял 
храм-часовня. Как он вы-
глядел, сказать трудно: 
до сих пор не удалось 
найти никаких изображе-
ний или описаний этой 
церкви. Есть лишь упоми-
нание о ней в архивных 
записях, сделанных во 
время визита императора 
Николая II в Рязань в 1914 
году. Но когда в 2011 году 
делали закладку фунда-
мента для нового храма, 
то неожиданно обнару-
жили под землей остат-
ки кладки этой часовни 
– практически на том же 
месте, где теперь постро-
ена церковь. 

Храм не случайно освя-
щен в честь иконы Божи-
ей Матери «Всецарица» 
– это образ, по молитвам 
перед которым люди ча-
сто получали исцеление 
от тяжелых заболеваний, 
в том числе и раковых.

Образ «Пантанасса» 

(так в греческом перево-
де звучит название «Все-
царица») находится в Ва-
топедском монастыре на 
Афоне. Необычен он тем, 
что на нем Богоматерь 
изображена сидящей на 
троне. В левой руке Она 
держит Младенца Христа 
в окружении ангелов. В 
XVII веке образ просла-
вился тем, что многие 
безнадежные больные, 
молившиеся перед ним, 
получали исцеление. Сей-
час списки с этого образа 
находятся во многих он-
кологических центрах, и 
есть свидетельства о чу-
десных исцелениях уже 
наших дней. 

В Рязанской епархии 
храм при больнице Се-
машко – пока единствен-
ный, освященный в честь 
этой иконы. Строили его 
почти семь лет: внешне 
он выглядел готовым, но, 
чтобы начать богослуже-
ния, необходимо было 
завершить основную вну-
треннюю отделку. Все это 
время службы проходили 
в Никольской церкви, из-
за чего часто возникали 
недоразумения: люди 
слышали о храме в боль-
нице, видели большую 
каменную постройку, 
пробовали зайти, но две-
ри оказывались заперты. 

Теперь эта путаница 
прекратилась: храм в 
честь «Всецарицы» от-
крыт ежедневно, а по вы-
ходным и праздничным 
дням в нем совершаются 
богослужения, точное 
расписание которых мож-
но узнать в церкви по 
телефону 8 (952) 124-39-
14 или на странице хра-
ма «Вконтакте» (vk.com/
pantanassa). 

Светлана КОНЬКОВА 
Фото автора

рий на материал Ф. Шах-
магонова: «Сама попыт-
ка заново переосмыслить 
личность великого князя 
рязанского Олега Иванови-
ча представляется крайне 
гуманной и благотворной, 
ибо речь идет о восстанов-
лении доброго имени чело-
века, сыгравшего немалую 
роль в судьбе нашей Роди-
ны... Если бы к историче-
ским лицам применялась 
«презумпция невиновно-
сти», Олег давно бы был 
уже посмертно реабилити-
рован (или оправдан за не-
достаточностью улик)».

Анализируя обстоятель-
ства и реальные события 
той эпохи, мы понимаем, 
что князя Олега не было 
на Куликовом поле как раз 
потому, что он, имея всего 
5-тысячный отряд и уме-
ло маневрируя, отвлекал 
80-тысячное литовское 
войско Ягайлы, находив-
шееся всего в одном дне 
перехода от места битвы, от 
соединения с Мамаем. Это 
и не позволило литовцам 
вовремя подойти к войску 
Мамая (что должно было 
усилить его) и в значитель-
ной степени предрешило 
итог сражения.

Особое значение для нас 
имеет и известие летопис-
ца, который приводит в Ни-
коновской летописи слова 
Ягайлы: «Никогда же убо 
бываше Литва от Рязани 
учима… ныне же почто аз 

в безумие впадох». Приво-
дя эти слова, российский 
историк Д.И. Иловайский 
подчеркивает, что Ягайло 
правильно, хотя и поздно, 
понял действия Рязанско-
го князя – увидел, что об-
манут князем Олегом, и 
«побежа назад с великою 
скоростию, никимже го-
ним» (ПСРЛ. Т. XI. С. 66; 
Иловайский Д.И. История 
Рязанского княжества. М., 
1858. С. 116). Это также под-
тверждает, что между Мос-
ковским и Рязанским кня-
зьями существовало тайное 
соглашение.

Как свидетельствуют 
средневековые хроники, 
на самом Куликовом поле 
пало 70 рязанских бояр – 
больше, чем от каких-либо 
других княжеств. И сража-
лись они на стороне Мос-
ковского князя Дмитрия со 
своими дружинами, конеч-
но, не без ведома Рязан-
ского князя Олега (осенью 
2006 года на Куликовом 
поле прошло торжествен-
ное освящение памятника 
рязанцам, погибшим в Ма-
маевом побоище). 

Начало нового 
союза

Во вставках позднего про-
исхождения (XV века) ряда 
летописных сводов также 
содержатся упреки в адрес 
князя Олега Рязанского в 
том, что он якобы грабил 
возвращавшихся через Ря-
занское княжество воинов 
с Куликова поля. И опять 
это далеко от истины и яв-
ляется фальсификацией, 
что было доказано рядом 
исследователей – специ-
алистов по Русскому Сред-
невековью. Академик М.Н. 
Тихомиров привел сообще-
ние средневекового немец-
кого автора А. Кранца, от-

метившего нападения на 
возвращавшееся москов-
ское войско со стороны ор-
дынцев и литовцев.

Если обратимся ко вре-
мени жизни самих князей 
Олега Рязанского и Дмит-
рия Московского, то мы не 
найдем в адрес князя Олега 
никаких упреков Москвы, 
что и доказал А.Г. Кузьмин. 

Причиной военных дей-
ствий между Москвой и Ря-
занью в период 1382–1385 
годов стали территориаль-
ные разделы между княже-
ствами. Трехлетняя распря 
окончилась поражением 
Москвы, вынужденной 
просить о мире. Благода-
ря преподобному Сергию 
Радонежскому, возглавив-
шему в «Филиппово гове-
ние» 1386 года Московское 
посольство, князь Олег Ря-
занский заключил с кня-
зем Дмитрием Московским 
«мир вечный». И с этих пор, 
добавляет летопись, князья 
имели между собою «ве-
ликую любовь» (ПСРЛ. Т. 
XVIII. С. 136; Т. XV. Вып. 1. 
С. 151).В конце года дого-
вор был скреплен браком 
Феодора, сына князя Олега 
Ивановича, с Софией, до-
черью князя Дмитрия Ива-
новича. Д.И. Иловайский, 
подчеркивая значимость 
этих событий, писал: «Этот 
мир особенно замечателен 
тем, что он в действитель-
ности оправдал свое назва-
ние «вечного».

Заключив «вечный» мир 
с Москвой, Олег Иванович 
стал первым из рязанских 
князей, заложивших осно-
ву союза, в котором Рязань 
верно служила Отечеству, 
радея об общей пользе объ-
единенного Русского госу-
дарства... 

(Продолжение  
в следующем номере)

Летописи XV века, 
созданные в Москве 
или «московской 
ориентации», 
описывая эпоху 
Куликовской 
битвы, обвиняют 
великого князя 
Олега Рязанского  
в предательстве
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В августе этого года мы 
празднуем вековой юбилей 
Поместного Собора, 
который восстановил 
Патриаршество, 
отмененное Петром I. 
Сегодня мы вспомним все 
Соборы Русской Церкви 
вплоть до отмены 
Патриаршества.

Владимирский Собор 
1274 года

Архиерейский Собор, проведен-
ный по инициативе митрополита 
Киевского и всея Руси Кирилла 
III для устранения разногласий 
в церковном праве (ряд исследо-
вателей считают, что это событие 
произошло в Киеве годом раньше). 
В 1270 году митрополит Кирилл 
просил деспота Болгарии Иакова 
Святослава прислать славянский 
список Кормчей с толкованиями 
Зонары и Вальсамона, так как до 
этого на Руси ходил только славян-
ский текст без толкований. Новая 
Кормчая, переведенная около 1225 
года в Сербии с греческого языка 
на церковнославянский, получила 
название «Кормчая Саввы Серб-
ского».

Собор признал новую Кормчую 
книгу. Кроме того, нам известны 
девять определений Собора против 
нестроений: в хиротониях, креще-
нии и так далее, а также указания 
на недопустимость распростране-
ния языческих обычаев и кулач-
ных боев в церковные праздники.

Собор 1503 года 
Проходил в Москве. Его задачей 

было решение ряда дисциплинар-
ных вопросов, в отношении кото-
рых вынесено два постановления.

Были отменены ставленые по-
шлины при хиротониях всех степе-
ней священства (норма действова-
ла вплоть до Стоглавого Собора). 
Запрещено всем вдовым священ-
нослужителям совершать богослу-
жения. В конце Собора произошел 
спор между преподобными Нилом 
Сорским и Иосифом Волоцким по 
вопросу о монастырском землев-
ладении. Иосиф Волоцкий смог 
аргументировано отстоять право 
монастырей иметь «села», и Собор 
поддержал его.

Стоглавый Собор
Церковный и земский Собор, 

проходивший с 23 февраля по 11 
мая 1551 года в Успенском соборе 
Московского Кремля с участием 
царя Ивана Грозного, высшего 
духовенства и представителей Бо-
ярской думы. Со стороны духовен-
ства председательствовал на Собо-
ре митрополит Макарий.

Решения Собора выражены в ста 
главах (потому сборник решений и 
был назван в конце XVI века Сто-
главом). Царь представил Собору 
также новый Судебник и уставные 
грамоты. Была установлена «дву-
губая аллилуйя» – двукратное по-
вторение возгласа «Аллилуйя!» 
за богослужением, и введено дво-
еперстие – практика осенять себя 
крестным знамением двумя (указа-
тельным и средним), а не тремя вы-
прямленными пальцами, сегодня 
она сохранилась у старообрядцев.

Московский Собор 
1620 года

Поместный Собор под предсе-
дательством Патриарха Филарета, 

посвященный вопросам крещения 
и чина приема в лоно Церкви по-
каявшихся еретиков.

Собор определил, что «латинян-
папежников» надлежит крестить, 
равно как и всех остальных ерети-
ков (неправославных). В дальней-
шем определением Большого Мо-
сковского Собора (1666–1667 гг.) 
решение о приеме через крещение 
еретиков-католиков было замене-
но указанием принимать оных че-
рез Миропомазание.

Московский Собор 
1654 года

Поместный Собор, проходивший 
в конце марта – начале апреля 1654 
года под председательством царя 

Кормчая, 
Стоглав, Остен

Соборы Русской Православной Церкви от Крещения Руси до Синодального периода

Кормчая книга (греч. 
Номоканон) – сборник 
церковных и светских 
законов, являвшихся 
руководством в управлении 
Церковью и в церковном суде 
православных славянских 
стран. 
Иоанн Зонара († 1159) – 
византийский историк 
XII века, монах-богослов, 
толкователь канонов 
Православной Церкви, 
автор известной хроники. 
Феодор Вальсамон (1140–
1199) – византийский 
канонист, Патриарх 
Антиохийский (1193–1199).

На Поместном Соборе Русской Православной Церкви 31 мая 1971 
года все решения Соборов XVII века, в том числе и решение Собора 
1656 года против старых обрядов, были отменены: «Утвердить 
постановление… об упразднении клятв Московского Собора 1656 
года и Большого Московского Собора 1667 года, наложенных ими на 
старые русские обряды и на придерживающихся их православно 
верующих христиан, и считать эти клятвы, яко не бывшие».

С.Д. Милорадович «Восстание Соловецкого монастыря против новопечатных книг»
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Алексея Михайловича и Па-
триарха Никона. Целью Собо-
ра была унификация обрядов и 
чинов согласно практике Церк-
вей греческой традиции, сло-
жившейся к XVII веку. Посколь-
ку реформы Патриарха Никона 
нарушали решения Стоглавого 
Собора 1551 года (решения Со-
бора может отменить только 
другой Собор), Предстоятель и 
царь решили получить собор-
ное одобрение реформ.

Собор принял новый перевод 
Символа веры, санкциониро-
вал и узаконил работу Книжной 
справы (исправлений и сверок 
славянских богослужебных 
книг по греческим образцам), 
постановил считать ошибочны-
ми славянские книги с чинами 
и обрядами, которые не соответ-
ствовали греческим, отменил 
утвержденные Стоглавом рус-
ские «новины» (так в соборных 
решениях назывались двоепер-
стие, «двугубая аллилуйя»).

Московский Собор 
1656 года

Поместный Собор, проходив-
ший в Москве в начале 1656 года 
с участием четырех восточных 
первоиерархов: Антиохийского 
Патpиарха Макария, Сербского 
Патpиарха Гавриила, митро-
полита Hикейского Гpигория 
и митрополита всей Молдавии 
Гедеона.

На Соборе Патриарх Никон 
обратился с вопросом к четы-
рем восточным иерархам о том, 
как надо креститься, двумя или 
тремя перстами, и ему ответил 
Патриарх Макарий: «Предание 
прияхом сначала веры от свя-

тых апостол, и святых отец, и 
Святых Седьми Соборов, твори-
ти знамение честнаго креста, с 
треми персты десные руки, а кто 
от христиан православных не 
творит крест тако, по преданию 
Восточныя Церкви, еже держа с 
начала веры даже до днесь, есть 
еретик и подражатель арменов, 
и сего имамы его отлучена от 
Отца и Сына и Святаго Духа и 
проклята».

В этом же году Великим по-
стом анафема на двоеперстни-
ков была провозглашена в 
церквях в Неделю Торжества 
Православия. Решения Мо-
сковских Соборов 1654 и 1656 
годов были напечатаны в книге 
«Скрижаль».

Московский Собор 
1681–1682 года

Поместный Собор во главе с 
Патриархом Иоакимом, созван-
ный в ноябре 1681 года при царе 
Феодоре Алексеевиче. Собор-
ные решения явились продол-
жением церковной реформы 
Патриарха Никона.

Московский Собор 1689 года 
Поместный Собор во главе с 
Патриархом Иоакимом, созван-
ный в декабре 1689 года.

Утвердил православное уче-
ние о времени преложения Свя-
тых Даров, которое исповедо-

вали братья Лихуды, и осудил 
католическую «хлебопоклон-
ную ересь», исповедавшуюся 
Сильвестром Медведевым (см. 
«Лифос» Петра Могилы). Па-
триарх Иоаким, осудивший на 
Соборе латинское учение о пре-
осуществлении, велел составить 
от своего имени книгу под на-
званием «Остен».

Большой Московский Собор  
Созван повелением царя Алек-

сея Михайловича «на ново-
явльшияся раскольники и 
мятежники святыя православ-
но-кафолическия церкве»; са-
мый представительный по чис-
лу участников из бывших до 
того в Русской Церкви. Часть 
второго этапа Собора (28 ноя-
бря 1666 года – февраль 1667 
г.) проходила под церковным 
председательством Алексан-
дрийского Патриарха Паисия; 
участвовали также Антиохий-
ский Патриарх Макарий III, 
представители Вселенского и 
Иерусалимского Патриархов.

Собор проводился в Москве в 
два этапа: 

– деяния с участием русских 
архиереев с февраля до июля 
1666 года, на котором были и 
иностранные гости;

– деяния с участием русских 
и греческих архиереев с 28 но-
ября 1666 года до августа 1667 
года.

В определении первого эта-
па Собора порицались все, не 
принимающие реформу; Со-
бор также постановил печь 
просфоры только с четырехко-
нечным изображением креста. 
Далее Собор говорил о чисто-
те в храмах; о том, чтобы воду 
после Крещения сливали в 
определенное место; о береж-
ном хранении мира и елея для 
Крещения; о том, чтобы каж-
дый крещаемый имел одного 
восприемника и одну воспри-
емницу; о ведении книг для 
регистрации брака, восприем-
ников, крещаемых, священни-
ков (кто кого крестил), прихо-
жан. Собор велел использовать 
молитву общую и древнюю: 
«Господи Иисусе Христе, Боже 
наш, помилуй нас». Он также 
повелел прихожанам бывать 
на исповеди не реже четырех 
раз ежегодно и причащаться во 
время постов, если благословят 
духовники.

Иван ДМИТРОВ

По материалам газеты 
«Православная 

Москва»

Путешествие в историю

Священник  
Евгений МОРОЗОВ

На общецерковное обсуждение вы-
несен проект обновленного Катехизиса 
– книги, кратко и доступно излагающей 
основы православного вероучения. Ре-
зонен вопрос: неужели Православный 
Катехизис пера святителя Филарета 
Московского устарел?

Необходимость написанного совре-
менным русским языком Катехизиса как 
свода догматического изложения нашей 
веры очевидна. Она свидетельствует 
в том числе и о развитии русской бого-
словской школы. Создание сегодняшне-
го Катехизиса примечательно тем, что 
оно выполнено в духе соборности. Над 
этой книгой трудился не один автор, как 
было ранее, а целый коллектив, благо-
даря чему удалось выработать более 
точные формулировки для обозначения 
православного вероучения. Принято 
правильное решение отказаться от во-
просно-ответной формы в пользу после-
довательного изложения достаточно об-
ширного материала.

Прихожане московских храмов уже 
давно не спрашивают, как поставить све-
чу за упокой, но просят растолковать им 
Священное Писание, понятия «эккле-
зиология» и «пневматология». Этим за-
просам соответствует новый Катехизис. 
Однако новоначальным или людям, же-
лающим принять святое крещение, едва 
ли окажется по силам освоить эту книгу. 
Им можно посоветовать Катехизис, напи-
санный митрополитом Волоколамским 
Иларионом, либо хорошо известный «За-
кон Божий» протоиерея Серафима Сло-
бодского.

Следует сказать, что в настоящее вре-
мя в христианской литературе отдается 
предпочтение популярно-просветитель-
скому жанру. Можно по-разному отно-
ситься к этому, но учитывать данный факт 
следует обязательно. Вместе с тем весь-
ма трудно в одном томе, даже немалом 
по объему, охватить всю систему право-
славного богословия. Конечно, читатели 
сделают свой выбор в пользу той или 
иной вероучительной книги. Надеюсь, не 
забудут они при этом и современный Ка-
техизис.

По материалам газеты  
«Православная Москва»

Катехизис 
устарел?
Зачем кратко излагать 
вероучительные основы 
на современном языке

Дух и буква
Собор – высший орган управления Церковью. Поместный 
Собор – Собор, созываемый отдельной Автокефальной 
Церковью. Согласно главе II Устава Русской Православной 
Церкви, высшая власть в области вероучения и канонического 
устроения принадлежит Поместному Собору. Сроки созыва 
Поместного Собора определяются Архиерейским Собором. 
В исключительных случаях Поместный Собор может 
быть созван Патриархом Московским и всея Руси (или его 
Местоблюстителем) и Священным Синодом.
Собор состоит из архипастырей, представителей клира, 
монашествующих и мирян, и полномочен истолковывать 
церковное учение, решать канонические, богослужебные и 
пастырские вопросы, канонизировать святых, определять 
и корректировать принципы отношений между Церковью и 
государством. Исключительной прерогативой Поместного 
Собора является избрание Патриарха Московского и всея Руси.
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Хронограф и собира-
тель святых истоков 
– именно так представ-
лю героя сегодняшней 
рубрики. Хотя Виктор 
Осипович Федин, бес-
спорно, человек, об-
ладающий многими 
талантами, помимо  
краеведческих. Но в 
силу природной застен-
чивости говорит об этом 
неохотно.

– Я писателем себя не 
считаю, и в Союз писате-
лей вступать не собираюсь, 
– отвечает краевед на во-
прос участника литератур-
ной встречи в Рязанской 
епархиальной библиотеке. 
Уютное помещение отдела 
редкой книги, с определен-
ной температурой воздуха, 
куда не каждый день мож-
но получить приглашение, 
на время превратилось в 
презентационный зал. На 
столе разложены книги о 
земле Рязанской и ее жи-
телях. Необычные книги, 
уникальные по своему со-
держанию. Все они – дети-
ще исследователя и краеве-
да Виктора Федина.

Из «поэта»  
в фотографы

– Любимая из всех 
этих книг – «Иняки-
но». Она – как пер-
венец, как пер-
вая любовь, – с 
нежностью го-
ворит автор. 
Этот труд 
п о с в я щ е н 
и с т о р и и 
старинного 
села в Ши-
л о в с к о м 
районе Ря-
занской об-
ласти, отку-
да родом сам 
Виктор Оси-
пович. С бла-
гоговением он 
вспоминает, как 
его, четырехлетнего 
мальчонку, верующая 
бабушка Ульяна с дру-
гими бабушками несла на 
руках порядка десяти кило-
метров через лес из дерев-
ни, где они жили, в старый 
храм села Инякино. Там же 
его крестили. Там, спустя 
многие годы, Виктор Федин 
получил ответы на много-
численные свои вопросы о 
вечном.

– Я всегда искал Бога, 
– рассказывает он. – Рос 
каким-то «страным» ре-
бенком, постарше стал – не 
пил, не курил... Мне еще и 
хотелось служить в армии! 
И я туда отправился, как 
только пришла повестка. 

Было сложно, но интересно. 
На первые заработанные 

сто рублей юноша купил 
фотоаппарат «Чайка-2» и 
все необходимое к нему. 

– В деревне не было элек-
тричества. Поэтому у нас 
тогда было детство, – рас-
сказывает Виктор Осипо-
вич. – Мы везде бегали, 
играли. Меня прозвали 
«поэтом», хотя стихов я не 
писал. Наверное, за роман-
тический настрой. Когда 
появился фотоаппарат, я 
начал фотографировать 
родственников, природу 
(особенно любил леса), дру-
зей, свой выпускной.

Снова взял фотоаппарат в 
руки Виктор Осипович, ког-
да женился: часто снимал 
маленького сына. Любовь 
к фотографии вернулась 
вновь и когда стал воцер-
ковляться. 

– Я стал брать 
фотоаппарат на богослу-
жения, фотографировал 
церковь, крестные ходы. 
Как-то увидел в храме ико-
ну преподобного Серафима 
Саровского. Но тогда еще 
не знал, кто это, и мне захо-
телось узнать о нем больше. 
Каково же было мое удив-
ление, когда на следующий 
день, придя на работу, на 
столе у своих знакомых я 
увидел целую стопку книг 
о преподобном и о Дивееве! 
Я жадно прочитал все эти 
книги и поехал в Дивеево.

На благословенной земле 
Троицкого Серафимо-Диве-
евского монастыря Виктор 
Осипович сделал не один 
десяток снимков. Они вме-
сте с фотографиями про-
чих святых мест составили 
объемный архив, который 
впоследствии лег в основу 
нескольких изданий. 

Увлекшись фотографиро-
ванием, Виктор Федин даже 
отчасти исполнил свою 
мечту стать летчиком. Как 
еще можно передать всю ве-
личественность православ-
ных храмов, красоту род-
ной земли, бесконечность 
и ценность жизни, как не 
глядя с небес! Пройдя все 
необходимые инстанции, 
Виктор Осипович получил 
разрешение начальника аэ-
родрома в Турлатово и стал 
делать снимки с самолета. 
Сегодня эти уникальные 
фотографии – на страницах 
его книг.

Источник – 
значит исток, 

начало
– История ухо-

дит, – сетует ее со-
биратель. – Наши 
предки были со-
зидателями, в 
наше время жи-
вут разрушите-
ли. 

Недавно разобрали 
до основания старинный 

деревянный храм в селе 
Ижевское. Фотографии хра-
ма теперь стали достояни-
ем. Увидеть его возможно 
благодаря снимкам Викто-
ра Осиповича. Редкие фото 
и документальные матери-
алы найдутся, наверное, в 
каждой книге этого автора. 
Например, книга памяти 
«Спасский уезд в годы рус-
ско-японской войны 1904-
1905 гг.» – уникальное 
издание. На ее страницах 
встречаются такие имена: 
Каллистрат, Фрол, Терен-
тий, Варфоломей. Это име-
на из полных списков тех, 
кто был призван на войну, 
кто и где погиб, даже каким 

семьям и в ка-
ком размере 
было назна-
чено пособие 
по потере кор-
мильца. 

Вышла в свет це-
лая серия книг 
о Великой Оте- 
чественной войне. 
Все они с местным 
колоритом. В них 
автор разместил 
информацию о 
жителях глубин-
ки: Шиловского, 
Спасского рай-
онов. Это очень 
важно, – считает 
Виктор Осипович, – сохра-
нить историю деревень и 
сел. Сегодня ученые и ис-
следователи, за редким ис-
ключением, интересуются 
лишь крупными городами. 
Современники, напротив, 
ищут свои корни, которые 
зачастую скрываются в 
каком-нибудь глухом по-
селке. Так, например, был 
раскуплен тираж книги 
«Шиловский район в годы 
Великой Отечественной  
войны». 

– Когда эту книгу гото-
вили в печать, она нужна 
была только трем людям: 
мне, дизайнеру, который 
верстал книгу, и директору 
Шиловского музея, – рас-
сказывает Виктор Осипо-

вич. – В итоге книга оказа-
лась востребована. Кто-то 
нашел в ней имена своих 
родственников, закупил 
книгу на всю семью, и не-
сколько экземпляров даже 
за границу отправили. Так 
появилась серия книг о Ве-
ликой Отечественной во-
йне.

Но любимыми все же 
остаются работы «Святые 
источники». В них – много-
численные снимки, исто-
рии чудес и исцелений. Они 
– путеводители по святым 
родникам и источникам, 
которые по милости Бо-
жьей возникают в разных 
местах рязанской глубин-
ки. Да и не только рязан-
ской. Виктор Осипович по-

сетил уже под сто святых 
источников российских. О 
некоторых даже местные 
жители не всегда знают. Но 
увлеченному исследовате-
лю все нипочем. 

– У него уникальная спо-
собность проникать в архи-
вы… А еще Виктор Осипо-
вич как-то не просто нашел 
источник, но полез его 
раскапывать и расчищать, 
– рассказывает иеромонах 
Нафанаил (Мещеряков), 
который иногда отправля-
ется с исследователем в его 
путешествия.

Книги и брошюры с на-
званиями: «Святые кладези 
преподобного Сергия, игу-
мена Радонежского, чудот-
ворца», «Святые источники 
Дивеевской земли» – попу-
лярны среди паломников. 
Они отсылают читателя 
не просто к источникам, а 
к историческим истокам. 
Работа эта по сбору исто-
рически и духовно важных 
свидетельств очень увлека-
тельная, хотя не обходится 
без сложностей.

– Родные до сих пор не 
понимают, зачем я все это 
делаю, – с грустью гово-
рит Виктор Осипович. И 
финансовые сложности, 
связанные с выпуском уже 
почти готовой книги – тоже 
не редкость. Приходится 
ходить, просить. Находят-
ся неравнодушные люди. 
Книги, как говорится, видят 
свет. На вопрос, как удается 
выстоять перед трудностя-
ми, Виктор Осипович сми-
ренно отвечает: «Только с 
помощью Божьей».

Наталья ФИЛИНА
Фото из архива Рязанской 

епархиальной библиотеки

Когда книгу готовили в печать, она нужна 
была только трем людям: мне, дизайнеру 
и директору Шиловского музея...

Гость номера6

Рождение
книги
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Вот так отдыхаешь-
отдыхаешь, а потом 
– раз! – и конец 
каникулам... Да, 
«большая перемена» 
заканчивается, и 
новый учебный 
год уже шелестит 
страницами пока еще 
чистых тетрадок. Как 
школьнику пережить 
начало учебного 
года без стресса? 
Рассказывает 
психолог-практик 
Нина Николаевна 
ПОГОНИНА.

– Нина Николаевна, по 
логике вещей, отдохнув-
шая за долгие каникулы 
детвора должна с радо-
стью встречать свой 
ежегодный праздник – 1 
сентября. Откуда же тог-
да взялось такое понятие, 
как «кризис начала учебно-
го года»?

– Вспомните свое само-
чувствие в конце отпуска: 
беспокойство, безотчетная 
тревога и, как ни странно, 
упадок сил. Это обычное 
явление, в психологии оно 
называется послеотпуск-
ным синдромом. Подоб-
ные ощущения испытыва-
ют и дети в конце каникул. 
Только, в отличие от взрос-
лых, они не знают, как бо-
роться с этой проблемой. 
В том и состоит задача ро-
дителей – помочь ребенку-
школьнику обрести к на-
чалу нового учебного года 
нужный психологический 
настрой и необходимую 
работоспособность. 

– Как правильно настра-
ивать ребенка на «школь-
ную волну» и когда нужно 
начинать это делать?

– Уже с первых дней авгу-
ста надо возвращать себя и 
свое чадо к мыслям о шко-
ле. Но делать это нужно не 
наскоком, а постепенно. 
Так, вроде между делом, 
надо заводить с ребенком 

разговор о школе: вспо-
минать школьные линей-
ки, вечера и другие инте-
ресные мероприятия. Не 
лишним будет рассказать 
и свои школьные истории, 
желательно забавные. 
Иначе говоря, нужно поста-
раться создать позитивное 
отношение к учебе вообще 
и к началу учебного года в 
частности. В это же время 
надо потихонечку возвра-
щать ребенка к школьному 
режиму – чуть раньше ло-
житься и немного раньше 
вставать.

– Но подготовка к ново-
му учебному году, навер-
ное, не должна ограничи-
ваться лишь разговорами 
и воспоминаниями?

– Нет, конечно! Школьник 
должен принять в ней са-
мое активное участие. Его 
нужно привлекать не толь-
ко к покупке новой формы 
(что естественно), но и к 
приобретению школьных 
принадлежностей. Более 
того, пусть он станет глав-
ным участником этого 
процесса: составит список 
необходимых вещей, сам 
выберет ранец, тетради, 
ручки, карандаши… За-
дача родителей – помочь 
ему советами и придать 
сборам в школу оттенок 
праздничного, знакового 
мероприятия.

– Тем не менее, не для 
всех детей начало нового 
учебного года – празднич-
ное событие…

Да, Вы правы, и родите-
лям важно знать, какова 
мотивация их ребенка к 
пребыванию в школе. У ча-
сти детей, к сожалению, не 
очень большой части – это 
получение новых знаний. У 
таких школьников не будет 
проблем с вхождением в 
новый учебный год, они 
будут ждать уроков с не-
терпением. 

Мотивация другой груп-
пы детворы – желание 
побыстрее встретиться 
с друзьями, пошалить на 
перемене, показать новые 
телефоны, айфоны и про-
чие технические обновки. 
Здесь тоже особых проб-

лем не будет, но и больших 
успехов в учебе ждать не 
стоит. Этой группе друзей 
на уроках скучно, они и их 
будут использовать для 
общения по полной. 

И, наконец, есть дети, ко-
торые не ждут ничего хо-
рошего от нового учебного 
года. Это ученики, которым 
знания даются тяжело, они 
часто пропускают уроки 
по разным причинам, а 
друзей у них, как правило, 
нет, и в классе они не при-
мыкают ни к одной груп-
пе. Школа для этих деток 
–страшное ежедневное 
испытание, а окончание 
каникул – почти трагедия. 

– Неужели эта градация 
будет сохраняться на про-
тяжении всех школьных 
лет?

– К счастью, не совсем так. 
В старших классах произой-
дет качественно-количе-
ственная перегруппировка 
в пользу группы детей, на-
строенных на обучение, на 
усвоение знаний. Все чаще 
будет звучать магическое 
слово – «ЕГЭ»!!! А это все-
таки стимул к учебе.

– Что нужно делать ро-
дителям каждой группы 

учащихся, чтобы новый 
учебный год стал для их 
детей полезным, интерес-
ным, радостным и желан-
ным? 

– Максимально прибли-
зить мотивацию своего 
ребенка к идеалу – еже-
дневному получению и 
накоплению новых зна-
ний. Родители, вместо за-
нудных нравоучений «не 
будешь учиться – станешь 
дворником!», должны 
убеждать ребенка в том, 
что учеба – не только необ-
ходимый, но и интересный 
процесс. Что получение 
знаний – это накопление 
достояния, которое навсег-
да останется с человеком 
и будет служить ему всю 
жизнь. Желание хорошо 
учиться должно стать, если 
хотите, модой и хорошим 
тоном.

– Боюсь, что родите-
лям детей с трудностями 
усвоения знаний и плохо 
адаптированных в классе 
в одиночку справиться с 
этой задачей будет слож-
но…

– Да, им потребуется 
очень тесный контакт с 
классным руководителем 
и психологом школы, что-
бы помочь ребенку чув-
ствовать себя комфортно 
в классе и обучаться в шко-
ле без стрессов и негатив-
ных переживаний. Замечу 
кстати, что школьные успе-
хи любого ребенка – это 
взаимные непрерывные 
усилия родителей и педа-
гогического коллектива, 
их постоянный, тесный, до-
брожелательный контакт 
без претензий друг к другу 
(как частенько происхо-
дит!), взаимопонимание и 
взаимопомощь.

– В том числе и в про-
цессе адаптации к новому 
учебному году?

– Конечно. В школе в пер-
вую неделю учебы стара-
ются не нагружать детей 
по полной программе, да-
вая им возможность без-
болезненно адаптировать-
ся к процессу обучения. 

А верующие семьи могут 
рассчитывать и на помощь 
Божию. Сегодня в храмах 
введена замечательная 
практика – проведение 
молебнов перед началом 
учебного года с благосло-
вением детей на успешную 
учебу. 

Так что в преддверии 
школьного «марафона» хо-
чется пожелать учителям 
– творческих успехов в но-
вом учебном году! Родите-
лям –непременной любви 
к своему ребенку, невзи-
рая на его возможные не-
удачи! Помним: не сравни-
вать ребенка с успехами 
других, не завидовать чу-
жим успехам! Детям всех 
школьных возрастов – бла-
гополучного усвоения зна-
ний, замечательных дру-
зей, интересных школьных 
дел! Всем – Божией помо-
щи и здоровья!

Беседовала 
Лидия ФАНАТ

Гость номера

Психолог-практик 
Нина Николаевна  
ПОГОНИНА

Преодолеем 
кризис вместе!

Мотивация другой 
группы детей – 
желание побыстрее 
встретиться с 
друзьями, пошалить 
на перемене, 
показать новые 
телефоны, айфоны и 
прочие технические 
обновки
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19-го августа – Преображе-
ние Господне. В Рязани и об-
ласти более десятка храмов, 
для которых этот праздник 
особый – престольный. В их 
числе и храм, расположенный 
в нескольких шагах от Рязан-
ского кремля. В народе и пу-
теводителях он известен как 
«храм Спаса-на-Яру».

Для большого числа рязанцев 
это храм «со свадебных фотогра-
фий». Часто новоиспеченные пары 
приезжают в это место, чтобы сфо-
тографироваться у памятника Есе-
нину… Да и на кремль отсюда от-
крывается живописная панорама… 
А многим понравилось когда-то и 
обвенчаться, и покрестить своих 
детей в этом небольшом древнем 
храме, в тихом уголке у кремля… 
Но что еще мы знаем о нем?

Память их  
в род и род…

Многие ли знают, что тепереш-
ний каменный храм Спаса-на-Яру 
построили потомки самого Олега 
Рязанского?... Но обо всем по по-
рядку.

Историю строительства храма 
можно начать совсем издалека – с 
XIV века. В те далекие времена в 
Рязанском княжестве правил са-
мый известный князь за всю его 
историю – Олег Иванович (под-
робнее о нем на стр. 2-3). В Со-
лотчинском монастыре его мощи 
– это знают многие. А помним ли 
мы, что там же погребен еще один 
небезынтересный исторический 
персонаж? 

Это татарский мурза Салахмир. 
Он перешел на сторону князя Оле-
га Рязанского, крестился в право-
славную веру и вошел в историю 
как Иоанн Мирославович. Арте-
факт – плита с его могилы – был 
обнаружен несколько лет назад в 
обители при проведении реставра-
ции. Поскольку плита – известня-
ковая и на улице могла погибнуть, 
ее поместили в храме. Сегодня ее 
можно увидеть и попытаться про-
читать надпись на ней в монастыр-
ском соборе Рождества Пресвятой 
Богородицы, на левой стороне за-
падной стены. 

Иоанн Мирославович постригся 
в монашество и потому был по-
хоронен в обители. Но задолго до 

этого он женился… на родной сес-
тре князя Олега. Тот дал супругам 
земли по реке Вёрда (теперь это 
Скопинский район). Отсюда и по-
явилась фамилия «Вердеревские». 
По некоторым сведениям, из этого 
славного рода произошло 18 свя-
тых, прославленных в лике препо-
добных. Храм Спаса-на-Яру в 1695 
году был построен, в первую оче-
редь, на средства стольника Ива-
на Ивановича Вердеревского – из 
того самого славного рода, веду-
щего свою родословную от князя 
Олега. 

Памятники перечисленным 
историческим личностям у Рязан-
ского кремля стоят теперь рядом: 
князю Олегу – на Соборной пло-
щади, его потомкам – в несколь-
ких шагах от той же площади – в 
виде храма…

От храма  
к инкубатору...  
И назад

Храм Спаса-на-Яру выглядит 
снаружи так, будто с XVII века ни-
чего не изменилось. Это верно, но 
лишь отчасти. Начнем с того, что 
колокольня была построена чуть 
позже – в XVIII столетии. А в кон-
це века XIX-го в облике церкви 
случились и другие заметные пере-
мены. Слева и справа от входа по-
явились пристройки, поменялись 
каменные наличники, крыльцо 
стало закрытым. Впрочем, общий 
стиль храма не изменился, по-

этому он по-прежнему всем своим 
видом напоминает о древних вре-
менах, внушая почтение к своему 
возрасту. 

Некоторые переделки были про-
изведены при последнем настоя-
теле храма перед его закрытием. 
Он по имени – тезка нынешнего 
настоятеля, священник Евгений. К 

сожалению, в 1924 году протоиерея 
Евгения Мелехова, отца семерых 
детей, безбожные власти арестова-
ли и отправили по этапу. Дальней-
шая его судьба неизвестна…

Зато известно о судьбе храма. По-
началу там разместили – в самом 
центре города – не что-нибудь, а… 
инкубатор для кур. В 1950-е годы в 
здании храма уже расположилась 
Морская школа ДОСААФ… С 1994 
года протоиереем Сергием Чуш-
киным, художником по образова-
нию, храм был за 20 лет полностью 
восстановлен и расписан в древней 
иконописной традиции.

Можно смело утверждать, что се-
годня храм Спаса-на-Яру выглядит 
почти так же, как он выглядел и 
100 лет назад. Разве что на стенах в 
кокошниках тогда были лики свя-
тых на жестяных листах. А окружа-
ла храм каменная ограда с желез-
ными решетками. 

В 1975 году у храма появился не 
менее яркий и ставший знамени-
тым «сосед» – памятник Сергею 
Есенину – место, облюбованное 
свадебными парами и молодежью. 

Экскурсии  
с домыслами

Внутри храма тоже – словно всё, 
как прежде. На «Ютубе» можно 
найти пятиминутный ролик, в ко-
тором экскурсовод рассказывает 
группе, что интерьер храма почти 
полностью сохранился. Однако не 
стоит верить таким горе-экскурсо-
водам. В 1994 году, когда храм воз-
вратили верующим, в нем не оста-
валось ничего от прежнего облика: 
росписи были сбиты, стяжки пере-
пилены… Более того, в храме уста-
новили межэтажные перекрытия и 
туалет! Но в настоящее время ни-
что уже не напоминает о прежнем 
осквернении. Действительно, храм 
воссоздан в лучших традициях 
древнерусского церковного искус-
ства – от иконостаса до росписей… 

Храму и приходу немало при-
шлось пережить и уже в новей-
шее время. Сегодня здесь снова 
теплится приходская жизнь… И 
все так же древний храм «плывет» 
над округой, взирая со своего яра 
на безмятежно веселящуюся мо-
лодежь и прогуливающиеся рядом 
семьи с детишками… Все так же 
продолжает позировать на свадеб-
ных фотографиях молодых супру-
жеских пар…

Даты

Поначалу здесь разместили 
– в самом центре города – 
инкубатор для кур...

Священник  
Евгений АЛЕНИН,
настоятель храма 
Спаса-на-Яру

Тайны храма  
со свадебных фотографий
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Дух беззакония 
и лжи

Как и большинство пост-
советских мальчиков, вы-
росших на фоне 90-х, пере-
валивших свой протестный 
возраст (13-16 лет) через 
«нулевые», уже в довольно 
юном возрасте я прекрасно 
знал, где продают сигаре-
ты поштучно. Деньги, вы-
деленные родителями на 
пропитание в школьной 
столовой, стабильно про-
куривались мною и моими 
сверстниками, а потом с той 
же легкостью мы врали рас-
серженной и расстроенной 
маме про то, как «стоял на 
остановке», «курил не я, а 
сосед Сережка» и т.п. Для 
нас, бестолковых юнцов, 
видевших американские 
боевики, курение было при-
знаком «неотсталости», 
входным билетом в обще-
ство равноправным его 
членом. Стояли и курили 
на перемене в мороз, жару, 
дождь, слякоть... Терпели в 
тонких свитерах ветродуй, 
ежились от холода, но кури-
ли. Иногда по 3, 4 сигареты 
зараз до того, что начинали 
давиться. 

Сигареты были доступ-
ными. Пачку можно было 
купить в районе 10 рублей. 
Иной раз продавщица про-
явит сознательность: сама 
пробивает пачку дешевых 
сигарет за 8 рублей, но для 
успокоения совести в это же 
время спрашивает: «А тебе 
не рано ли курить?». А я ей 
на автомате: «Это папа по-
просил». Врал без зазрения 
совести. Отец ни разу в жиз-
ни ни о чем подобном меня 
не просил. Даже когда я уже 
вырос. Ни пива, ни сига-
рет... А продавщица, своим 
вопросом как бы сняв с себя 
какую-либо ответствен-
ность, каждый день спокой-
но протягивала из окошка 
ларька новую порцию отра-
вы. 

Полноценно, скажем так, 
стабильно курить я начал 
уже в 13 лет. Сначала обма-
нывал родителей. Мать зна-
ла, кричала, плакала… А я 
ей лгал. Отец как-то пытал-
ся напугать. Все бесполезно. 
Каждый раз одно и тоже. 

Если поймали – был стан-
дартный набор отмазок: 
«дали бычок подержать», 
«сосед Сережка курил», «на 
остановке кто-то надымил, 
и я провонял». Позже начал 
покупать пахучие жвачки... 
Чуткий нюх мамы прекрас-
но ощущал запах табака. 
Просто у неё сил не хвата-
ло устраивать каждый раз 
скандалы и трепать нервы в 
первую очередь самой себе. 

Право курить открыто я 
легимитизировал после ар-
мии. Ну как же. Вырос, стал 
мужиком… Имею право… 
Хотя в присутствии мамы 
все-равно было как-то стыд-
но. Совесть, все-таки, тре-

пыхалась при её виде. Но 
ложь крепко и прочно уко-
ренилась в моей жизни. По-
нимаете, о чем я говорю? 
Дух беззакония и лжи. На-
шему врагу только этого и 
надо, чтобы вся наша жизнь 
погрязла в путах вранья… 

Захотелось 
дышать

Я бросил курить в 23. 
За плечами был стаж ку-
рильщика более 10 лет. На 
страшные иллюстрации про 
пародонтоз, рак легких и так 
далее я не реагировал. Есть 
в нашей психологии какой-
то защитный механизм, ко-
торый на такие вещи вклю-
чает фильтр, объясняя эти 
ужасы тем, что «со мной 
этого не произойдет». Ког-
да случается беседовать с 
курильщиками, эту тему 
стараюсь вообще не подни-
мать, потому что, как мне 
кажется, это пустая трата 
времени. Человек все равно 
будет думать, что именно 
его раковая опухоль обой-
дет стороной. Потом вспом-

нится какой-нибудь дед, ко-
торого он знает, и который 
всю жизнь курил, но умер в 
95 лет по совсем другой при-
чине…. Да вспомните тех же 
врачей. Уж кто-кто, а они-
то вживую всякое видят, но 
ведь среди них огромное ко-
личество курильщиков… 

Идеи здорового образа 
жизни безусловно повлия-
ли на моё решение прервать 
десятилетний стаж куриль-
щика. Но главное, уже к это-
му моменту, мне казалась 
привычка курения какой-то 
глупостью. Ну правда, что 
за нужда курить? Неужели 
из-за этого нужно постоян-
но бегать на улицу? Откуда 

берется эта внезапная не-
понятная паника, тревога, 
потеря чувства покоя, когда 
в кармане нет картонного 
кубика с зажигалкой? Меня 
действительно начало это 
заботить. 

А вы замечали, что абсо-
лютно все курильщики хо-
тят бросить? Я, например, 
не знаю ни одного, кто бы 
сказал, что не хотел бы из-
бавиться от вредной при-
вычки. Им хочется бросить, 
но бросить они не могут. И в 
этой борьбе пребывают по-
стоянно. Хотят оторваться, 
обрести хоть какое-то по-
добие свободы, но не полу-
чается. Объясняют это все 
какой-то химией, психоло-
гическими привычками… 
А мне видится в этом одна 
привычка – насиловать 
свою совесть. 

Не знаю, имею ли я на это 
право, но попробую порас-
суждать. Если Бог создал че-
ловека по образу и подобию 
Своему (Быт. 1:26), то любое 
издевательство над ним (че-
ловеческим образом) про-
тивоестественно. Надо по-

нимать, с сигаретой мы же 
не рождаемся.Курение (как 
и пьянство) – ни что иное, 
как хула на Господа, давше-
го нам жизнь и здоровье, от 
которых мы медленно, но 
верно отказываемся посред-
ством курения. Это обезоб-
раживание Его образа. Это 
бунт против Его воли. И это, 
по сути, единственная при-
чина, почему надо бросить...

Дымить изо рта противое-
стественно. И ведь наша со-
весть как индикатор состо-
яния нашей души говорит 
нам об этом. Мы все устой-
чиво считаем, что курение 
– это плохо. Мы курим, 
значит, мы врем. Задыхаем-
ся во лжи к матери, к окру-
жающим, к самому себе, к 
Богу… в конечном-то итоге. 

Если не получилось при-
вести этот аргумент, хоро-
шо. Другой пример. Хотели 
бы вы, чтобы ваши дети ку-
рили (даже если у вас сейчас 
детей пока нет)? Хотели бы 
вы, чтобы ваши дети вам 
лгали? 

Любому человеку хочет-
ся дышать свободно, без 
дополнительных оков, без 
очередного насилия над 
собственной совестью. Я не 
исключение. 

Легкий способ 
бросить курить 

Вы хотите узнать про са-
мый простой и самый дей-
ственный способ бросить 
курить? Вот он. Прямо сей-
час выкиньте все куритель-
ные приборы и забудьте об 
этом, как о страшном сне. 

Бросить курить действи-
тельно легко. Надо только 
заручиться внутренней уве-
ренностью и перестать ку-
рить в один момент раз и на-
всегда. Иного пути нет, и не 
надо тешить себя какими-то 
более «легкими» варианта-
ми. Чтобы бросить курить, 
надо перестать курить. Не 
надо ждать понедельни-

ка (все же любят начинать 
«новую жизнь» с понедель-
ника, так проще отклады-
вать), не надо ждать ново-
го года или очередного дня 
рождения. Бросить курить 
надо здесь и сейчас. Ника-
ких сигарет «лайт», «по 2 
сигареты», «покупать не 
буду, буду только стрелять». 
Все это только глупые игры 
с самим собой. 

Первое время при очеред-
ном накате желания достать 
сигарету я успокаивал себя 
так – говорил: «Я закурю, 
но через 10 минут». И про-
должал заниматься своими 
делами. Смотрел через 10 
минут на часы и понимал, 
что курить уже не хочется, 
но самое главное, не хочет-
ся терять драгоценный стаж 
«некурильщика». День, не-
деля, месяц, год.... И чем 
дальше, тем меньше жела-
ние к этому возвращаться. 
Бросить курить – это вер-
нуться к своему нормаль-
ному состоянию, и из него 
не хочется выходить. Не-
нормальное состояние – это 
когда человек сам себя тра-
вит и травит своих близких. 

Довольно приятный мо-
мент, связанный с отказом 
от курения. Первые месяц-
два без сигарет каким-то 
образом обостряются все 
вкусовые рецепторы, и 
вкус жизни становится по-
настоящему ярким. Чув-
ствуются удивительные 
запахи, их тонкие нотки, 
которые вы бы никогда не 
почувствовали, будучи ку-
рильщиком. Этот период 
действительно меняет со-
знание, и появляется какая-
то доселе неизвестная тяга 
к жизни. Приобретаешь но-
вые силы. Появляется чув-
ство уверенности, потому 
что внутри есть понимание 
победы над собственным 
недугом. Стоит немного по-
терпеть хотя бы ради этого. 

И еще: чтобы бросить ку-
рить, одновременно надо 
бросить пить. Ни капли ал-
коголя даже в праздники и 
выходные дни. 99% срывов 
происходят именно из-за 
расслабленного алкоголь-
ного состояния. Я не упо-
треблял алкоголь примерно 
2 года. 

Но также важно помнить, 
что любой бывший куриль-
щик живет в состоянии по-
стоянной войны. Сорваться 
можно в любой момент – и 
через день, и через год, и 
через 10 лет. Пагубная при-
вычка на всю жизнь по-
висает над человеком, как 
дамоклов меч. Но надо раз 
в жизни набраться решимо-
сти и бросить раз и навсег-
да, не теряя уверенности и 
спокойствия покончить с 
вредной привычкой. 

Иван  
КРЕСТЬЯНИНОВ

Легкий способ  
бросить
курить

Любому человеку хочется дышать свободно, 
без дополнительных оков, без насилия над 
собственной совестью. Я не исключение.

Бросить курить – это вернуться к своему нормальному 
состоянию. Это надо воспринимать именно так.  
Курить – не нормально, не курить – нормально.
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Жить с верой 
радостно

Люди приходят к Богу разны-
ми путями. Кто-то обретает веру 
сразу, пережив сильное душевное 
потрясение, чаще горестное, чем 
радостное. Для других дорога к 
храму растягивается на годы и де-
сятилетия. Но уверовал ли человек 
«вдруг» или только приближается 
к вере, восприятие им его прежней 
жизни неизбежно меняется, пото-
му что меняется он сам.

Любой, кто уверовал, с потря-
сением осознает несовершенство 
того мира, в котором жил до сих 
пор. Как точно замечает автор 
письма: «То, что раньше устраива-
ло и даже нравилось, предстало со-
вершенно в ином свете!».

Более того, мы по-иному начина-
ем воспринимать и окружающих 
нас людей. Вот вроде бы знали че-
ловека сто лет, а лишь сейчас за-
метили в нем те или иные пороки, 
на которые раньше и внимания-то 
не обращали. Странно? Нет, за-
кономерно! Потому что, уверовав, 
поняли, что такое «хорошо» и что 
такое «плохо». Вернее, не мы по-

няли, а нам открылось. А вместе с 
тем открылось и понимание соб-
ственных грехов, которых у нас не 
меньше, если не больше, чем у дру-
гих. Так что лучше не уподоблять-
ся гордому фарисею, а занять сми-
ренную позицию мытаря.

А если душа болит о близких? 
Если хочется поделиться с ними 
сошедшей на тебя благодатью Бо-
жией, объяснить им, что жизнь, 
которую они ведут, суетна и гре-
ховна? Боюсь, что это безнадежное 

занятие. Вряд ли, скажем, продав-
цу мороженого будет интересна 
лекция об основах квантовой ме-
ханики. Так, что-то непонятное, 
абстрактное и… ненужное.

Не будем же вызывать раздраже-
ние близких своими нравоучения-
ми, полезнее положиться на волю 
Божию. Господь лучше знает, 
кому, когда и как открыться. Нам 
же остается лишь молиться, чтобы 
это произошло как можно быстрее.

А единомышленников можно 
найти в своем приходе, в тех же па-

Территория «Семья»

Священник  
Димитрий  
ФЕТИСОВ, главный 
редактор газеты 
«Логосъ»

Лидия ФАНАТ

Жить с верой...
В нашу редакцию пришло письмо. В нем не вопрос, скорее – крик души:  
как жить, если ты пришел к вере – единственный в своей семье – и не встречаешь 
понимания близких? Размышляют об этом наши постоянные авторы –  
Лидия ФАНАТ и священник Димитрий ФЕТИСОВ

В синем море...
Я уверовала, и вся моя жизнь резко поме-

нялась, я стала смотреть на мир другими 
глазами. То, что раньше устраивало и даже 
нравилось, предстало совершенно в ином 
свете.

Но этого не произошло с теми, кто меня 
окружает, кого я искренне люблю и кому же-
лаю такого же пути, что выпал мне. Близ-
кие продолжают жить прежней жизнью. У 
детей свои семьи и куча денежных и быто-
вых проблем, им не интересно то понима-
ние мира, что открылось мне. Я пытаюсь 
донести до них свой новый взгляд на жизнь, 
но наталкиваюсь на глухую стену непони-
мания. Проявляешь заботу о них, а в ответ: 
«Что ты лезешь со своей любовью!». Хочешь 

поделиться радостью о паломнической по-
ездке или праздничной Литургии – им не ин-
тересно. Сидишь, стараясь не привлекать 
внимания – считают, что на что-то обиде-
лась и вообще живу в своем мире… Желание 
поговорить по душам расценивают как на-
вязчивость. Добрый совет воспринимают 
как вмешательство в их личные дела….

Так и плыву в этом житейском море непри-
каянная, не зная, к какому берегу пристать, 
поскольку все заняты своими проблемами. 
Понимаю, конечно, что нужно молиться, 
смиряться и терпеть. Но сил едва хвата-
ет, да и груз собственных грехов тяжек, по-
тому и молитва слаба. Что делать? Брать 
пример со святых отцов? Но куда мне до них!

Надежда Балашова

ломнических поездках, да и просто 
среди хороших людей, которые, 
хотя пока и не уверовали, но стара-
ются жить по заповедям Божиим. 
Тогда и одиночество отступит, и 
жизнь с верой станет, хотя и труд-
ной, но радостной – такой, какой 
она и должна быть!

Миллиардер  
в лохмотьях

Довольно часто, слыша 
от недавно обращённых ко 
Христу своих прихожан о 
такой реакции домашних, я 
удивляюсь: почему близкие 
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не могут быть снисходительны к 
тому, что считают причудой ве-
рующих? Удивительно, но ино-
гда современному человеку окру-
жающие готовы простить любую 
блажь, кроме приверженности 
православному христианству, 
выраженной на практике.

Если здоровенный мужик, по-
чтенный отец семейства, после 
рабочего дня целыми ночами 
занят завоеванием космических 
галактик в компьютерной игре, 
если заботится, как о невесте, о 
своем автомобиле, сутками про-
падая в гараже и что-то постоян-
но в нем перебирая (хотя ничего 
не сломалось), если при малей-
шей возможности удирает с дру-
зьями на рыбалку, всякий раз 
возвращаясь оттуда с красным 
носом и купленными в магазине 
пельменями, – это ничего. «Ва-
сёк – отличный мужик, – скажут 
родственники и друзья, – ну, есть 
у него небольшая слабость и при-
чуда… А у кого их нет?».

Забавно, но в современном 
обществе можно быть кем угод-
но – «эльфом» или контактером 
с НЛО – и к тебе и твоим идеям 
будут относиться вполне терпи-
мо. Но… только если ты не право-
славный, иногда призывающий 
своих сродников и коллег прийти 
и посмотреть, какое это счастье и 
радость – встреча с Богом.

Впрочем, глядя на некоторые 
случаи непонимания, иногда 
приводящие к настоящим траге-
диям, распаду целых семейств и 
разрыву дружбы, а отчасти вспо-
миная и собственный небольшой 
опыт (я пришел к вере, учась 
классе в седьмом, и в свое вре-
мя пережил очень яркий период  

неофитства), всегда прихожу к 
неутешительному выводу: как бы 
предвзято к нам ни относились, 
но, увы, чаще всего во всём вино-
ваты мы – христиане.

Дело в том, что мы, недавно 
находясь в ограде церковной (а 
дрова чаще ломают именно нео-
-фиты), забываем или не ведаем 
целый ряд важнейших моментов.

Во-первых, Бог Себя никому не 
навязывает, хотя мог бы это сде-
лать, заставив силой устрашения 
или хитрым принуждением пови-
новаться и поклоняться Себе. Но 
Он этого не делает, так как Он – 

Любовь, а какая же любовь в при-
нуждении? Вместо навязывания 
Себя Он лишь кротко стучит в две-
ри наших сердец и, приглашен-
ный, не гнушается войти в них, 
невзирая на вонь и жуткий хаос, 
царящие там. А некоторых людей, 
учитывая дар свободной воли, 
даже Бог не в силах (так как не же-
лает нарушать свободную волю) 
исправить и призвать к Себе.

Мы же подчас ведем себя очень 
дерзновенно, навязчиво вызывая 
собеседников на религиозные 
разговоры и бесплодные диспу-
ты. Не стоит забывать, что золо-
то, то есть Слово Божие, нужно 
дарить только человеку, пони-
мающему его ценность, хотя бы 
– искренно интересующемуся, 
но не туземцу, который, ничто-
же сумняшеся, выкинет его или 
легко променяет на стеклянные 
бусы оккультизма…

Еще не стоит, на мой взгляд, 
забывать, что, за редким исклю-

чением, у нас, недавно воцерко-
вившихся, этого золота почти 
что и нет. Ни в плане интеллек-
туальном, то есть богословском 
и общегуманитарном, ни в плане 
аскетики. Чаще всего мы лишь 
немного начитаны, и стоит толь-
ко нам открыть любую статью, 
например, одного из самых выда-
ющихся богословов XX века В.Н. 
Лосского, мы сразу же поймем, 
что наш богословский уровень 
в лучшем случае соответствует 
средним классам хорошей вос-
кресной школы. Про аскетику я, 
исходя, в первую очередь, из лич-
ного опыта, вообще молчу.

Образно говоря, не стоит забы-
вать, что всякий раз, публично 
разглагольствуя о том, какое это 
великое счастье – быть милли-
ардером, мы вызываем у слуша-
телей, видящих грязное рубище 
на нашем тощем брюхе и обоня-
ющих, как от нас неприятно пах-
нет, невольную улыбку, а иногда 
и добродушный хохот.

Не станем забывать и извест-
ный парадокс: часто неофит, 
переживающий духовную весну, 
в глазах окружающих кажется 
более раздражительным, чем до 
обращения к Богу, нетерпимым 
и вообще – злобным. У этого 
феномена есть вполне объек-
тивное объяснение: неведомые 
страсти, годами скрывающиеся 
в потаенных уголках наших душ, 
встревоженные, выходят наружу, 
удивляя своими бурными прояв-
лениями не только окружающих, 
но и нас самих.

А еще при общении с неверу-
ющими родственниками важно 
не ставить себе сразу глобальных 
задач и не тешить себя несбыточ-
ными мечтами о том, как близ-
кие вдруг начнут благочестиво 
поститься, благоговейно молить-
ся перед трапезой и дружно хо-
дить ранним воскресным утром в 
ближайший храм.

Первоочередная задача «до-
машнего апологета» – это даже 
не переубедить своего оппонента, 
тут же соделав его своим собра-
том во Христе (что само по себе 
является чудом, которое апостол 
Павел сравнивал с рождением у 
женщины ребенка, подчеркивая, 
какие великие трудности должен 
терпеливо перенести взявший на 
себя этот подвиг проповедник – 
см.: Гал. 4: 19). Хорошо хотя бы 
для начала показать, что ваша 
точка зрения не так уж глупа, как 
кому-то казалось ранее, и имеет 
право на существование.

Мне думается, что, мечтая о 
далекой перспективе воцерков-
ления родственников, будет пра-
вильным смиренно рассчитывать 
на некий минимум, прося Го-
спода, чтобы возлюбленный, но 
лишенный общения со Христом 
брат (отец, бабушка…) покаялся, 
призвав священника, хотя бы на 
смертном одре...

как?
Территория «Семья» 

Как преодолеть  
разногласия с мужем  
по поводу воспитания  
детей и избежать  
ссор из-за этого?

– Это очень сложно, потому что 
два взрослых человека порой име-
ют полярные мнения по одному и 
тому же вопросу. Но нужно помнить 
о том, что семья – это такой челове-
ческий конгломерат, внутри кото-
рого всегда все-таки можно дого-
вориться. Он и отличается тем, что 
нужно разговаривать. Если во вре-
мя диалога появились какие-то не-
допонимания или разные позиции 
по определенной теме, то нужно 
искать мира, приходить к консен-
сусу, который неразрывно связан 
с уступками. Вопросы воспитания 
всегда должны решаться спокой-
но. Если чувствуется напряжение, 
лучше спорный вопрос просто не-
надолго отложить. Соответствен-
но, многие проблемыстарайтесь 
решать заранее. Например, выбор 
школы нужно делать не 25 августа, 
а за год-полтора, чтобы успеть мир-
но все обсудить.

Считается ли повторный 
брак грехом?

– Если мыслить с позиции стро-
гого ригоризма, то да. Господь ска-
зал, что всякий, кто берет разве-
денную, тот согрешает. И всякий, 
кто отпускает, дает повод грешить. 
Но жизнь – довольно-таки сложная 
штука, и разное в ней случается. 
Бывают и вдовицы, и бывшие су-
пруги буйно помешанных, напри-
мер. Они не виноваты в распаде 
предыдущего брака, и потому Цер-
ковь готова их венчать при всту-
плении в новый. И все-таки, нужно 
помнить о том, что, если человек 
соглашается на второй брак, у него 
возможны сложности и духовного, 
и психологического характера. Но 
их можно преодолеть с Божьей по-
мощью. Поэтому, конечно, я сказал 
бы, что далеко не всякий повтор-
ный брак является грехом. 

Можно 
договориться

Священник Павел 
КОНЬКОВ, настоя-
тель Никольского 
храма при больнице  
им. Семашко

Вопрос – Ответ

Бог Себя  
никому не навязывает...
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Не так давно мне при-
шлось обновить теле-
фон, и это стало пово-
дом для неожиданного 
открытия. Дело в том, 
что в новом мобильном 
устройстве обнаружи-
лась удивительная про-
грамма, «Идеальное 
селфи» называется.

Программа позволя-
ет фотографировать 
самого себя, вклю-

чив опции «увеличить гла-
за», «сузить лицо», «убрать 
морщины» – и прочие по-
добные, отражающие все 
страхи и чаяния среднеста-
тистической девочки-под-
ростка. Смеха радия сделала 
«идеальное» селфи, вклю-
чив все опции на максимум. 
Теперь, если дети расшалят-
ся, можно будет хорошень-
ко напугать их фотографи-
ей гуманоида-статиста из 
фильма «Аватар»...

Ну а если оставить шутки, 
поводов для веселья у нас 
нет. Культура селфи – бес-
конечного фотографирова-
ния и выкладывания в Ин-
тернет собственных «фото 
в купальнике», «фото на 
отдыхе», за обедом, перед 
сном, за рулем и на работе 
– эта культура сделала но-
вый виток.

Если и раньше каждый 
«сам себе фотограф» ис-
кушался этим древним же-
ланием казаться, а не быть, 
то теперь для этих целей 
предусмотрены и специ-
альные инструменты, ко-
торые позволяют делать 
кажущуюся реальность 
еще менее реальной. И 
раньше часто можно было 
видеть, как какая-нибудь 

мама грубо тормошит ре-
бенка, красиво ставя его в 
позу для очередного кадра 
«Счастливая семья на про-
гулке». Теперь в процессе 
тормошения можно еще 
выставить настройки для 
«устройнения» мамы или 
повышения «голубоглазо-
сти» ребенка.

Так мы все больше сме-
щаем фокус собственного 
внимания из реальности – 
в сеть. Каждая жизненная 
ситуация становится зна-
чимой уже не сама по себе, 
но только как повод для 
удачного кадра, за который 
потом можно будет полу-
чить одобрение «френдов» 
в сети. Семейный вечер – 
уже не просто семейный 
вечер, но и тема для краси-
вой картинки в Фейсбуке, 
подарок супруга – не про-
сто подарок, но и повод для 
«фотоотчета» на всю сеть. 
Тем самым мы обкрадыва-
ем собственную семью: то, 
что было нашим личным, 
интимным переживанием 
вдруг идет по рукам, ста-
новится уже как бы чужим, 
«общественным достояни-
ем». Так семейные связи 
виртуализируются.

Что это? Наши дет-
ские комплексы 
и желания «стать 

звездой», не хуже чем тетя 
на обложке? Помимо сел-
фи мы готовы таскать де-
тей на фотосессии и мужа 
на съемки «семейной фото-

истории», платить деньги 
фотографу за кадры в ши-
карных интерьерах, для 
того, чтобы... Чтобы что? 
Чтобы просто «запостить» 
в сеть картинку, которая 
имеет к реальности такое 
же отношение, как «иде-
альное селфи» в образе 
гуманоида? Чтобы после 
очередной профессиональ-
ной съемки детей тошнило 
от слова «фотограф», а от-
ношения с мужем сохрани-
лись лишь на фотофайлах?

Страшно, переселившись 
в сеть, однажды обнару-
жить, что и вся жизнь наша 
– только там, по ту сторо-
ну экрана, где есть чужие 
«лайки» и нет глубоких 
отношений. Страшно, что 
научившись идеально ка-
заться, мы абсолютно раз-
учимся быть...

Ольге Жучко-
вой – сорок лет. 
Еще год назад в 
ее жизни было все 
хорошо: любящие 
родители, супруг, 
двое детей. Почти 
двадцать лет Оль-
га проработала 
в рязанском дет-
ском саду № 93, 
участвовала в про-
ф е с с и о н а л ь н ы х 
конкурсах и даже 
представляла ре-
гион на всероссийском этапе 
конкурса «Сердце отдаю де-
тям». 

В 2016 году она должна 
была вновь участвовать в 
этом конкурсе. Но не случи-
лось, потому что у Ольги об-
наружили меланому (злока-
чественную опухоль). За год 
женщина перенесла четыре 
операции: одну сделали в 
Рязанском областном онко-
логическом диспансере и 
три – в Медицинском радио-
логическом научном центре 
в Обнинске. 

Особенность развития ме-
ланомы в том, что она дает 
многочисленные метастазы. 
Казалось, что болезнь отсту-
пила, но в какой-то момент 
она вновь резко прогресси-
ровала. 

Чтобы выжить, Ольге тре-
буется дорогостоящее лече-
ние – 12 курсов новейшего 
лекарства. Стоимость одно-
го укола – 250 тысяч рублей. 
Для семьи Жучковых эта 
сумма неподъемная. Ольга 
очень хочет жить и видеть, 
как взрослеют ее дети. Она 
обратилась за помощью в 
благотворительный фонд 
помощи взрослым с онколо-
гическими заболеваниями 
«Я остаюсь»: 

«Приближается 1 сентября. 
В детские сады придут новые 
воспитанники, а в школы но-
вые ученики. Детские улыб-
ки, взволнованные родители 

и мы – воспитатели детских 
садов, открывающие мир ма-
леньким детям… Но второй 
год подряд этот праздник 
для меня проходит совсем 
по-другому, – написала Оль-
га. – Яркие краски групповых 
помещений детского сада 
заменили белые стены опе-
рационных и больничных 
палат, веселый детский смех 
– стоны онкобольных и сле-
зы родственников... Но я хочу 
жить! Хочу снова побывать в 
роли взволнованного роди-
теля первоклассника. Моя 
дочь идет в этом году в пер-
вый класс. Хочу делать с ней 
домашнее задание и соби-
рать портфель, переживать 
за успехи и неудачи в учебе 
и наблюдать ее взросление. 
Хочу увидеть выпускной мое-
го сына в следующем году и 
переживать за его поступле-
ние в вуз... Хочу вернуться на 
работу и снова учить детей 
видеть красоту окружающего 
мира. Хочу очень многого, но 
много ли у меня времени?..» 

Мы можем помочь Ольге:
Благотворительный фонд 
Я остаюсь» (БФ «Я остаюсь) 
ИНН 6234141858 КПП 623401001 
Банковские реквизиты: 
Расчетный счет 
40703810953000000094 
Банк: Отделение №8606 
Сбербанка России г. Рязань 
БИК: 046126614 
Кор/счет: 30101810500000000614 
Возможен перевод на карту
Сбербанка России: 
4276 5300 1218 3666

Здесь вы найдете тексты и видеоматериалы о Церкви, обществе 
и семейной жизни. Среди видео-проектов портала – рубрики «Еван-
гелие дня» (толкования священников на евангельские чтения), «От-
вечают пастыри», «День памяти» (рассказы о почитаемых иконах и 
подвижниках веры), «Слово Архипастыря» и другие.

Информационно-просветительский портал Рязанской 
епархии «Логосъ»

«Много ли времени?»
Нужна наша помощь! 
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Также присоединяйтесь к нам на сайте, ютуб-канале  
и в группах соцсетей! facebook.com/logosrzn/, vk.com/logosrzn

portal-logos.ru


